

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 3 Peseta  
Fuera, trimestre... 7  
Extranjero, id... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 5 de Noviembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 247

## La peste bubónica en Europa

El doctor Royo Villanova publica en un diario de Zaragoza un interesante artículo acerca de la peste bubónica, muy tranquilizador para los que abrigan temores de su desarrollo en Europa. De dicho trabajo tomamos lo que sigue:

¿Qué se han hecho aquellas epidemias de lepra? ¿Y aquellas otras de tífus exantemático?

¿Cómo no estamos á estas fechas apesados de fiebre amarilla á pesar de la repatriación?

Y, sin embargo, de todo hubo en tiempos remotos.

Pero es que entonces los virus de la lepra, tífus y vómito eran fuertes y nosotros débiles, y hoy pasa lo contrario: nosotros hemos ejercitado en la lucha, y ellos se han dormido sobre los laureles.

Eso mismo pasa con la peste: antes la peste en todas las latitudes. Después endémica en Asia y sólo epidémica en las demás partes del mundo. Luego ya no tiene fuerza de expansión para Europa y se mantiene endémica en la India. Ahora ni allí mismo reina constantemente y sólo por exacerbaciones periódicas se manifiesta en Tripolitana, en Arabia, en Persia, en las Indias y según Koch ha descubierto recientemente, en el Africa Oriental inglesa, en la parte designada con el nombre de Ouganda y comprendida entre los lagos Arbert y Victoria. Lo dicho: creo que no debemos temer á la peste bubónica; que aún cuando llegue á emprender en Europa no hará estragos considerables, y que la muerte del malogrado Muller, víctima de un descuido indudable, tiene la misma importancia que la de tantos experimentadores muertos en los laboratorios por otras varias enfermedades microbianas sin consecuencias para la salud pública.

En cuestión de epidemias, temamos á la pripe y al cólera.

La peste es ya muy vieja, y no puede hacer gran cosa fuera de su casa y lejos de sus comodidades.

## El Emperador Guillermo en Jerusalem

Jerusalén 1.º

Después de la ceremonia de la con-

sagración del nuevo templo del Redentor, el emperador Guillermo pronunció un discurso diciendo que hoy, como hace dos mil años, debe resonar en Jerusalén una voz expresando la más ardiente esperanza en favor de la paz de los hombres sobre la tierra.

El emperador Guillermo dirigió un despacho á Su Santidad León XIII, anunciándole haber adquirido, gracias á la amistad del sultán el terreno en que se verificó la Asunción de la Virgen Maria, para ponerlo á disposición de sus súbditos católicos.

El Papa ha contestado expresándole su contento por aquella determinación.

## Los 'yankees' en Manila

Londres 1.º

Un despacho de Hong Kong, que publica el periódico americano *The San*, dice, con referencia á noticias de Manila, que se advierten allí señales de descontento entre las tropas yankees de ocupación.

A tal punto ha llegado este descontento, que el regimiento del Colorado, de guarnición en Manila, se ha negado á prestar servicio.

Los soldados justifican este acto de insubordinación, diciendo que la manutención es insuficiente y la calidad de los alimentos defectuosa.

Añaden que no prestarán de ninguna manera servicio, y piden que, cuanto antes, sean repatriados á los Estados Unidos.

Los yankees comienzan á tocar los inconvenientes de su política de expansión colonial.

Además tropiezan con las dificultades que el clima de Filipinas, donde las bajas de los soldados procedentes de América son enormes, por efecto de las enfermedades endémicas, que agrava el abuso de las bebidas alcohólicas.

## Crónica de las guerras

El Gobierno

Madrid, 4.º

Dicen los gobernantes que las últimas noticias recibidas de París, imprimen alguna novedad en las deliberaciones de los comisionados hispano yankees.

Deducen de ello que tal vez se colorea la cuestión de Filipinas y algo del problema cubano, en una situación menos desesperada de lo que se cree.

De todos modos, se guarda la mayor reserva acerca de los mencionados extremos, pues faltan detalles para apreciar de un modo concluyente tales aseveraciones.

## La carta de Montero Rios

Dice «El Liberal» que la carta que ayer envió el Sr. Montero Rios al Gobierno contiene noticias algo optimistas.

Parece ser, añade, que en el referido escrito se hacen algunas indicaciones halagüeñas respecto de Filipinas y de la Deuda de Cuba.

## Lo de Filipinas

El Sr. Sagasta, conversando con algunos periodistas acerca de las deliberaciones de la comisión de París, ha dicho lo siguiente:

Nada hay resuelto sobre las pretensiones de los norteamericanos sobre Filipinas.

Es muy posible, ha agregado, que ocurran algunos acontecimientos inesperados, que si bien revestirán en conjunto poco interés, pueden hacer cambiar el actual estado de cosas.

Hay que tener, ha proseguido, mucha paciencia.

## Contraproposición

Los comisionados españoles en París deben haber presentado hoy una contraproposición á las pretensiones norteamericanas acerca de Filipinas.

Esta contraproposición parece que se funda en los telegramas oficiales que mediaron entre España y los Estados Unidos antes de firmarse el Protocolo.

En ninguno de esos despachos dejan entrever los yankees sus bastardas pretensiones de ahora.

## No se romperán las hostilidades

Londres 4.º.—El corresponsal de *The Daily Telegraph* en Washington telegrafía á su periódico:

«A pesar de las noticias que aquí se reciben del desacuerdo que reina entre los representantes de España y los Estados Unidos, en los centros oficiales no se teme ni aun se admite la posibilidad de una ruptura de hostilidades.»

En el caso de retirarse de París los comisionados yankees, este Gobierno intentaría una nueva negociación por medio del embajador francés.

Si España rechazara estas negociaciones, entonces los Estados Unidos

realizarían una manifestación naval en el Mediterráneo.

## Telegramas de París

¿Vendrá ó no vendrá?

París 4.º

*The Herald* insiste en que ha de ir á España un comisionado yankee.

## Repatriación de tropas

El vapor «Gran Antilla»

Cádiz 4.º

A las seis de la mañana estuvo á la entrada de la bahía el vapor «Gran Antilla» (fletado) para repatriación de tropas.

Por el telegrafo de banderas hicieron saber desde á bordo que no ocurría novedad.

Un práctico llevó al capitán del «Gran Antilla» la orden de seguir viaje, para desembarcar en Málaga las tropas que transporta.

## El vapor «Montevideo»

Cádiz 4.º

A las siete de la mañana ha fondeado en este puerto el vapor *Montevideo* de la Trasatlántica, con el último correo de Puerto Rico.

La travesía ha sido feliz, sin haber ocurrido durante ella, más defunción que la de un niño. A bordo hay tres enfermos.

Los pasajeros de primera son unos cuatrocientos; entre ellos canónigos, beneficiados, jueces, fiscales, catedráticos del Instituto y profesores de la Normal, empleados en Correos, comerciantes é industriales. Todos ellos vieron consumado el despojo, al izarse la bandera de los Estados Unidos en San Juan.

Explican que los naturales de la isla sienten ya el yugo yankee impuesto en toda la isla.

La administración quedó instantáneamente cambiada, pues los norteamericanos dejaron cesantes á todos los funcionarios, peninsulares ó criollos, aun á los que tenían los más ínfimos empleos.

La carga del *Montevideo* comprende 294 bultos de material de guerra.

Se ha agolpado la muchedumbre en el muelle para el desembarque de los pasajeros del *Montevideo*.

Si no por la postración y la miseria daba tristeza la venida de esos españoles, porque con ellos se representaba la pérdida irreparable de Puerto Rico.

Un oficial de la Compañía Trasatlántica ha traído la correspondencia del vapor.

Al recogerla en San Juan, recibió una factura del empleado americano

encargado de las expediciones, con una nota al pie que dice:

«Porte gratuito. España no podrá reclamar nada por este servicio.»

Obligarón los jefes americanos á franquear con sellos de los Estados Unidos hasta los pliegos oficiales.

## CRONICA

### Diputación provincial

La sesión que celebró ayer la Diputación provincial se redujo á aprobar las actas de los Diputados elegidos en la anterior para formar la comisión permanente.

Quedaron sobre la mesa los dictámenes de todas las actas proponiendo su aprobación. En la sesión de hoy se procederá á su discusión y aprobadas que sean se constituirá la diputación y se señalarán las sesiones que han de tener lugar en el primer periodo.

### Regreso

Nuestro estimado amigo el notario de esta ciudad, D. Joaquín Tallada Quinzá regresó ayer de Barcelona completamente restablecido, despues de haberle practicado una delicada operación el Dr. Cardenal.

Lo celebramos infinito.

### Alumbramiento

La señora de nuestro querido amigo D. Francisco Prieto, ha dado á luz, con toda felicidad, un robusto niño.

Enviámosle nuestra más cordial enhorabuena.

### Repatriado

Ayer llegó á Tarragona, enfermo de algún cuidado, el soldado D. Francisco Marin hijo de nuestro estimado amigo el exdiputado á Cortes D. Gerónimo Marin.

Vivamente ansiamos el restablecimiento del esforzado defensor de la patria.

### Nieves

Segun noticias que se reciben de varias comarcas de nuestra región, parece que las nieves van extendiendo su dominio en la alta montaña y en la meseta central, sintiéndose frios intensos que presagian un duro invierno.

### Consejo de guerra

Según se cree, en la próxima semana se verá en Tarragona en Consejo de Guerra ordinario de plaza, la causa instruida por el comandante juez instructor D. Estanislao Salvadó, contra unos pastores de Roquetas que desacataron la autoridad de unos guardas. En dicho consejo están designados para actuar como fiscal el auditor de brigada D. Vicente Fábregas y como defensor el segundo teniente del regimiento infantería de Albuera D. Samuel Cervera.

### R. I. P.

Ha fallecido en el Santo Hospital la desgraciada viuda de Arca herida gravemente por éste infeliz suicida.

### Oposiciones

Esta mañana se han verificado en la iglesia Catedral, para la provisión del Beneficio de Contralto.

Han tomado parte los Rdos. D. Antonio Fauli y D. Antonio Boda.

### La Cruz Roja

El presidente de la Cruz Roja nos ha enviado la cuenta desde el 7 de Octubre al 31 del mismo mes importandó lo ingresado 6.014'04 pesetas y los gastos 1.143'69 quedando de existencia en caja 4.870'35.

### La repatriación

El ministro de la Guerra ha mandado imprimir el proyecto de repatriación del ejército de Cuba, que se reduce al cuadro de marcha de los vapores que ha podido reunir la Compañía Trasatlántica. Es el mismo proyecto enviado á Washington y está calculado por el número completo de cabida de viajeros en los vapores y por la marcha ordinaria de los mismos, con el tiempo indispensable para el embarque y desembarque.

Según dicho proyecto, la evacuación de Cuba terminará el 12 de Marzo.

### Observaciones astronómicas

Los aficionados á observaciones astronómicas pueden desde luego apreciar á simple vista sobre el sol una enorme mancha que ocupa una extensión de 75.000 kilómetros de abertura, según mediciones exactas hechas recientemente. Es decir que la citada mancha tiene dimensiones seis veces mayores que las de la tierra y forma parte de un núcleo de manchas parecidas, que abarca una longitud de 200.000 kilómetros.

Esta observación es tanto más notable, si se tiene en cuenta que nos encontramos en el periodo mínimo en que aparecen las mencionadas manchas en el astro lumínar.

### «Revista Popular»

El 19 del mes actual, aparecerá en Madrid una publicación con el citado epígrafe, de las que tenemos las mejores noticias, pues se propone tener un carácter completamente nuevo, una información sobre los más señalados sucesos ocurridos en el mundo y una colaboración con las firmas más ilustres de la república de las letras.

A su tiempo daremos más detalles de la citada revista, que ha de merecer sin duda la aceptación de todas las personas amantes de la cultura y de todos los progresos artísticos.

### Elogios á María Guerrero

La prensa, milanese dedica elogios á María Guerrero y á Diaz de Mendo-

za por su campaña artística en el teatro Filodrammatici.

La actriz española ha recibido los siguientes telegramas de los celebrados artistas italianos Ermete Zacconi y Ermete Novelli:

«Bienvenida á mi país, que no tengo duda sabrá dispensaros una acogida conforme á sus méritos artísticos.

Al aplauso del gran público milanés añadido el mío con un fraternal abrazo. —Novelli»

«Estoy satisfecho de vuestro triunfo y espero con ansiedad poder admirar vuestro arte.—Zacconi.»

### El hijo de don Amadeo.

#### Al Polo Norte

Se espera en San Petersburgo, de paso para Siberia, el duque de los Abruzzos, hijo de D. Amadeo y oficial de la marina italiana, quien como es sabido nació en Madrid en 1873.

Dicho príncipe, después de permanecer en un punto de la parte septentrional de Siberia todo el invierno, próximo para acostumbrarse á los frios de aquellas regiones, emprenderá su viaje de exploración al Polo Norte.

Se cree que no podrá regresar hasta dentro de dos años.

### «Frégoli»

Hemos recibido la visita de un nuevo semanario ilustrado que lleva por título el que encabeza estas líneas, que no dudamos ha de merecer el favor del público, tanto por el precio de su suscripción, que es muy barato, como por el excelente texto y buenos grabados que publica.

«Frégoli» vé la luz en Barcelona y los números sueltos se venden á quin- ce céntimos en toda España.

El último número es muy importante publicando los retratos de D. José Zorrilla, María Guerrero, Ricardo Calvo y Telmaque Ouofri y un precioso grabado *Noche de ánimas*, de Miró.

Le auguramos en éxito á tan excelente revista.

### Billetes falsos

Los billetes falsos de á 25 pesetas, emisión de 1893, se distinguen de los legítimos en que se destaca en aquellos más que en los buenos el busto de Jovellanos, y en que en el reverso sobresale el color encarnado.

### Errata

En los pronósticos del tiempo que insertábamos, ayer en vez de *Peñorva de Soria*, apareció «Penetra en Soria» cuya errata habrá sido subsanada por el buen sentido de nuestros lectores.

### Licenciamiento próximo

El ministro de la Guerra actual tiene el propósito, si continua en el cargo que desempeña, de licenciar la quinta del 95 en cuanto reciba instrucción el actual reemplazo, que será probablemente en Enero, pues para ello está autorizado por la ley.

### Nuevo Nundo

Esta semana los empleados de correos han tenido por conveniente que no llegara á nuestras manos esta importante revista ilustrada que se publica en la Corte.

### «El Progreso»

Hemos recibido este periódico que se publica en Rosario Oriental (Uruguay) bajo la dirección de nuestro paisano y amigo, el ilustrado periodista D. J. Barcón Olesa.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino, 6, farmacia Barcelona.

**Programa de las fiestas que en honor al Santo Patrono San Martín han de celebrarse en la villa de Cherta los días 10, 11, 12, 13, 14 y 15 del actual.**

#### DIA 10

A las 12 en punto gran repique general de campanas

Por la tarde se toreará por las calles un toro embolado de muerte.

A las 5 recorrerá las calles de esta población la banda municipal tocando un paso-doble, dirigido por el inteligente don Juan Giné Figueras.

A las 7, visperas en la Iglesia parroquial en honor del Santo Patrón.

A las 9 recorrerá las calles una cabalgata tirando dulces representando la antigua costumbre del caballito de San Martín, acompañada por la banda municipal; y además la inauguración de la luz eléctrica producida en la gran fábrica propiedad de Don Jacinto Andreu, de Tortosa, denominada La Azud, para el alumbrado de esta población.

#### DIA 11

Al amanecer recorrerá las calles la banda tocando una bonita y escogida diana.

A las 8 serenatas á los señores del Ayuntamiento y demás autoridades.

A las 9 misa solemne en la que se cantará á toda orquesta la misa de Pedrell y el Ave María de Victoria del siglo XVI dirigida por nuestro muy respetable y querido amigo el inteligente D. Antonio Añón corriendo el panegírico del Santo á cargo del Dr. D. Froilan Beltrán cura de Alcanar.

A las 11 gran corrida de caballerías

A las 3 visperas y la acostumbrada procesión recorriendo las calles de costumbre.

A las 5 baile público en la plaza en el que tomarán parte las bellas y simpáticas jóvenes de la población con trajes de seda á la antigua.

Por la noche el acostumbrado baile público en la plaza.

#### DIA 12

Por la mañana lo mismo que el día anterior.

A las 11 gran corrida de hombres, en la plaza.

Por la tarde, vísperas, procesión y baile público.

DÍA 13

A las 9 misa en la capilla del Cementerio en conmemoración de los difuntos.

A las 11 corridas de lanchas en el Ebro.

A las 3 se repartirán los premios a los alumnos de las escuelas públicas.

A las 5 baile público.

DÍA 14 y 15

Corridas de vacas en la Plaza como de costumbre.

Durante las fiestas habrá bailes en los Casinos, y funciones en el teatro principal y exhibición de una gran colección de cuadros disolventes.

**RAFAEL TUTÓ.**—Médico.—oculista.—Moncada 7.—principal.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Correo de la tarde

##### La Memoria de Primo de Rivera

Madrid, 4, 10'50 m.

Se ha recibido en la secretaria de la Alta Cámara la Memoria del general Primo de Rivera sobre su gestión en el archipiélago filipino.

De esta Memoria, que tiene más de doscientas páginas, se dará cuenta al Senado cuando las sesiones se reanuden.

Personas que aseguran conocer la obra del general, dicen que acaso no convencerán los argumentos que emplea á les que han venido censurando su gestión en el archipiélago.

##### El último reemplazo

Madrid, 1, 11'10 m.

Insiste una gran parte de la prensa en el asunto referente al llamamiento del último reemplazo del ejército.

Dicen que el presupuesto solo fija cien mil hombres de contingente y que á pesar de ello se incluyen ciento diez y nueve mil en el servicio activo.

Estos diez y nueve mil hombres, dice hoy *El Liberal*, están de sobra y, por otra parte, se han de equipar y uniformar sin crédito para ello.

##### La sumaria de Santiago

Madrid, 4, 5 t.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha pedido al ministerio de Marina que con toda urgencia se le notifique la residencia de varios jefes y oficiales que tomaron parte en el de-

sastroso combate de Santiago, con objeto de que declaren ante la sección que iniruye la correspondiente sumaria.

##### Sagasta-Weyler

La nota del día que se discute en todos los círculos y entre militares es la circulada esta mañana en la que se afirma que los Sres. Sagasta y Weyler habían llegado á una inteligencia ingresando el general y sus amigos en la fusión con lo que podría seguir gobernador Sagasta.

Aun cuando lo que se dice no se ha confirmado todavía, dá cuerpo para creerlo la larga conferencia celebrada esta tarde por los indicados personajes.

Esta es la nota política del día.

##### Supresión del Ministerio de Ultramar Las Diputaciones provinciales

Madrid, 4, 9'55 n.

El primer asunto comprendido en la reforma del personal, que examinará el Gobierno será el de la supresión del Ministerio de Ultramar.

Segun los telegramas oficiales centralizados en Gobierno, han triunfado las candidaturas ministeriales al constituir las Diputaciones provinciales.

Madrid, 4, 19 n.

Siguese hablando mucho de futuras contingencias en la política interior.

*El Correo* persiste en dar por seguro que el actual Gobierno se presentará antes las Cortes. Despues, los acontecimientos dirán.

Dícese que en breve regresarán á Madrid los senadores y diputados liberales que ejercen cargos en las mesas y comisiones parlamentarias.

Da mucho que hablar la visita que ha hecho hoy al Sr. Gamazo el ministro de Ultramar, Sr. Romero Girón.

Los gamacistas atribuyen al Sr. Sagasta el propósito de no reunir las Cortes, para evitarse la derrota que le amenaza en el Parlamento.

##### La evacuación de Cuba De la Habana

Madrid, 4 á las 11 n.

Telegrafian de la Coruña que ha llegado hoy el vapor *Colón*, de la Transatlántica, procedente de la Habana.

Vienen en ese vapor, 1854 pasajeros, y 144 soldados enfermos, de ellos 58 en estado grave.

Durante la travesía fallecieron á bordo dos oficiales y 34 soldados.

##### La comisión de la paz.—Desacuerdo

Paris, 4, á las 10'15 n.

A las dos de la tarde se reunió la Comisión hispano-americana.

Los delegados españoles presenta-

ron su respuesta á la nota en que los norteamericanos piden la cesión de Filipinas.

En la réplica de los delegados españoles, dicen estos que no aceptan debate sobre la nota depositada en la sesión del lunes, por exponer un punto que no consta en el protocolo de Washington.

Hacen notar, además, los delegados españoles que siguen estrictamente la conducta trazada por los plenipotenciarios americanos que rechazaron todo debate sobre el fondo de la cuestión de la Deuda cubana, por no precisarla el protocolo.

La delegación norteamericana ha propuesto á continuación que se suspendiera la sesión, para reanudarla el martes venidero, en que ofrecen replicar á la nota española.

Así se hizo, levantándose la sesión á las cuatro.

##### De las Visayas Oficial

Madrid, 4, 9'55 n.

Ha recibido el Gobierno un despacho de Ilo-Ilo firmado por el comandante general de las Visayas quien hace saber que una columna leal de desembarco obligó á reembarcarse á una expedición tagala compuesta de 300 hombres, que invadió la región septentrional de la isla de Samar.

La división naval española persiguió al barco filibustero hasta un puerto de Luzón, ignorándose si consiguió darle caza.

Ha ordenado el general Ríos al general Jaramillo que se encargue interinamente del Gobierno de la isla de Mindanao.

Propone el jefe superior de nuestras fuerzas en Filipinas para el ascenso al empleo inmediato, al primer teniente de la reserva don Daniel Abreu, y á D. Francisco Fort heridos gravemente en los últimos combates de las Visayas.

### Aviso importante

#### Ganga positiva

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver y comprar por su elegancia solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesitan á precios sumamente reducidos.

#### NO EQUIVOCARSE

ANGEL 14-Antonio Tort-ANGEL 14

## TURRÓN DE CHERTA LEGÍTIMO

DE LA

### Casa Ricart

De venta en la confitería de BERTOMEU calle de la Rosa.

TORTOSA

### NOVEDADES EN SOMBREROS

Se ha recibido en la acreditada sombrería de D. Antonio Delsors (Ciudad 3) un variado y extenso surtido en artículos de temporada y últimas novedades en sombreros, boinas y gorras de todas clases á precios económicos; y especialmente en gorras y boinas para niños.

Recomendamos á nuestros lectores tan importante casa por ser digna del favor de público y autor de la verdadera baratura.

En dicha casa se hacen todá clase de composturas referentes á dicho ramo.



### Juan J. Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona, oex-médico ayudante de la clínica de ojo del Hospital Provincial, Asilo Real y de la Escuela Práctica de Especialidades de Madrid.

#### CONSULTA PARTICULAR

Por la mañana de 9 á 12.

Por la tarde de 6 á 8.

Calle Cambios 3, vulgo calle del Puente.

Habitación y asistencia para operados en casa del médico.

#### DISPENSARIO

PARA POBRES

Plaza de la Fuente delanté la Droguería de Enrique Carpa.

Consulta todos los días á las 2 de la tarde (menos los festivos).

TORTOSA

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital. 5

# A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, **no se cobran honorarios.**  
**Las CATARATAS** se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las **GRANULACIONES** se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez a doce y de tres a cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia

**D. Jose Ballester**

Il. y buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa a Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz a la Cenia.

## CARTILLA

DE LA

### Cámara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

**Indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas**

Se remite a correo seguido enviando **UNA PESETA** en sellos o libranza a la Cámara Agrícola de Valencia o a la Administración de **La Agricultura Española**, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

**Disponible**

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

**Francisco Mestre**

Rosa, 11, Tortosa

## Ultimo Modelo

ENCHADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice.

**Su mecanismo es sencillo**

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor **BIBLIOGRAF.**

Dura toda la vida.

Es el más económico.

**Su precio 3'50 Ptas. uno**

**ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES**

**Especialidad en los de Oliva**

**Rafael Alvarez**

**Abaixadors, 1, BARCELONA**

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

DISPONIBLE